

oleh konseli melalui contoh langsung dari konselor sendiri, guru, atau teman sebayanya. Dalam hal ini pemberian contoh pada umumnya ditampilkan dalam dua cara, yaitu: pertama konselor sendiri dapat bertindak sebagai model atau kedua teman sebaya atau sahabat konseli dijadikan sebagai model. Dalam hal ini model hendaknya ditampilkan secara terstruktur dengan memperlihatkan perilaku model baik secara keseluruhan maupun bagian-bagiannya.

b. *Symbolic Model* (model simbolis)

Dalam model simbolis, modelnya disajikan dalam bentuk tulisan, audio, video, dan film atau slide. Model-model simbolis dapat dikembangkan untuk konseling perorangan atau kelompok. Modeling simbolis dapat mengajarkan konseli tingkah laku yang sesuai, mempengaruhi sikap-sikap dan nilai-nilai dan mengajarkan keterampilan-keterampilan sosial melalui symbol atau gambar dari benda aslinya dan dipertunjukkan kepada klien melalui alat perekam seperti tersebut diatas.

Bandura (1965) membuktikan bahwa model-model simbolis telah digunakan dan berhasil dalam berbagai situasi. Salah satunya adalah eksperimen Bandura yang dinamakan Studi Boneka Bobo Klasik. Sejumlah anak taman kanak-kanak secara acak ditugaskan untuk menonton tiga film yang dalam film tersebut terdapat seseorang

dan disimpan dengan melalui dua cara, yang pertama secara imajinal (imajinatif) dan yang kedua secara verbal.

Setelah informasi disimpan secara kognitif, ia dapat diambil kembali, diulangi, dan diperkuat beberapa waktu sesudah belajar observasional terjadi. Simbol-simbol yang disimpan ini memungkinkan terjadinya *delayed modeling* atau modeling yang tertunda yaitu kemampuan untuk menggunakan informasi lama setelah informasi itu diamati.

c. Proses Pembentukan Prilaku

Proses yang menentukan sejauh mana hal-hal yang telah dipelajari akan diterjemahkan dan dipraktikkan ke dalam tindakan atau performa, proses ini adalah proses *behavioral production process* (proses pembentukan perilaku). Agar seseorang dapat menerjemahkan informasi yang diduplikasinya menjadi tindakan atau perilaku maka keadaan orang tersebut harus mendukung misalnya otot yang kuat untuk memanjat tebing karena model yang diamati adalah pemanjat tebing.

Bandura berpendapat bahwa jika seseorang sudah diperlengkapi untuk dapat memberikan respon yang tepat terhadap informasi yang didapatkan dari hasil belajar observasionalnya, dibutuhkan suatu periode *rehearsal* (latihan repetisi) kognitif sebelum perilaku pengamat menyamai perilaku model. Selama latihan ini individu mengamati perilaku mereka sendiri untuk kemudian membandingkannya dengan

perilaku model, jika masih terdapat perbedaan maka individu dapat mengoreksi perilakunya sendiri sampai ada kesesuaian yang memuaskan antara perilaku pengamat dan model.

d. Proses Motivasional

Proses terakhir yang dapat mempengaruhi proses belajar observasional adalah proses motivasional, yaitu menyediakan motif untuk menggunakan apa-apa yang telah dipelajari. Proses ini bisa disebut juga dengan proses penguatan yang bertindak sebagai dorongan.

Menurut Bandura, penguatan memiliki dua fungsi utama. Pertama, ia menciptakan ekspektasi dalam diri pengamat bahwa jika mereka bertindak seperti model yang diamatinya diperkuat untuk aktivitas tertentu, maka mereka akan diperkuat juga. Kedua, ia bertindak sebagai insentif atau motif untuk menerjemahkan belajar ke kinerja. Seperti yang sudah kita ketahui bahwa apa yang sudah dipelajari melalui observasi akan tetap tersimpan sampai si pengamat itu punya alasan untuk menggunakan informasi tersebut.

Ringkasnya, dapat dikatakan bahwa belajar observasional melibatkan atensi (perhatian), retensi (pengingatan/penyimpanan), kemampuan behavioral dan insentif (motif/alasan). Maka dari itu, jika belajar observasional tidak dapat terjadi pada seseorang, hal itu bisa diakibatkan dari pengamat tidak mengamati aktivitas model yang relevan, tidak

dan keyakinan tersebut membuatnya merasa mampu untuk mencapai semua tujuan dalam hidupnya.⁵⁷

Dari berbagai definisi diatas, dapat disimpulkan bahwa rasa percaya diri adalah sikap positif seorang individu yang mampu untuk mengembangkan penilaian positif baik terhadap diri sendiri maupun orang lain, yang ditandai dengan percaya akan kemampuan diri sendiri dan berani menjadi diri sendiri sehingga membuatnya merasa mampu untuk mencapai semua tujuan dalam hidupnya.

2. Jenis-Jenis Rasa Percaya Diri

Barbara De Angelis (2003) menyebutkan bahwa ada tiga jenis kepercayaan diri yang perlu dikembangkan pada individu, yaitu berkenaan dengan tingkah laku, emosi, dan spiritualitas. Pertama kepercayaan diri tingkah laku, yaitu kepercayaan diri untuk mampu bertindak dan mampu menyelesaikan tugas-tugas perkembangan maupun tugas sederhana lainnya seperti mengembalikan barang yang dipinjam tepat waktu, hingga melakukan sesuatu untuk meraih cita-cita.

Kedua kepercayaan diri emosional, yaitu kepercayaan diri untuk mampu menguasai segenap sisi emosi individu, untuk memahami segala yang dirasakan, menggunakan emosi untuk memilih secara tepat, melindungi diri dari sakit hati, atau mengetahui cara bergaul dengan orang lain secara sehat dan langgeng.

⁵⁷ Thursam Hakim, *Mengatasi Rasa Tidak Percaya Diri*, (Jakarta: Puspa Suara, 2002), hal.

kesempatan yang didupatkannya untuk berbicara. Sebelum merespon kesempatan tersebut, seseorang akan memperlihatkan sikap dan perasaan terhadap kesempatan itu, ketika sikap yang dimunculkan adalah sikap positif, maka dapat dipastikan bahwa orang tersebut memiliki rasa percaya diri yang tinggi.

Jika ditinjau dari pengertian diatas dan dengan memperhatikan jenis-jenis percaya diri yang disampaikan oleh Angelis, maka rasa percaya diri saat berbicara di depan umum termasuk kedalam percaya diri behavioral atau tingkah laku, karena kepercayaan diri seseorang dapat membuatnya mampu bertindak dan mampu menyelesaikan tugasnya untuk berpidato.

E. Hasil Penelitian Terdahulu yang Relevan

1. Pengaruh Teknik Modelling Terhadap Intensitas Merokok Pada Remaja Awal Laki-Laki Perokok Di SMP Negeri 02 Indralaya Utara, Lindi Wulansari, Antarini Idriansari, Hikayati, Penelitian, Program Studi Ilmu Keperawatan Fakultas Kedokteran Universitas Sriwijaya, 2015. Hasil penelitian dianalisis dengan Marginal Homogeneity diperoleh p value 0,001 ($\alpha = 0,05$) yang menunjukkan ada pengaruh yang bermakna dari pemberian teknik modelling terhadap intensitas merokok pada remaja awal laki-laki perokok.
 - a. Persamaan: Penelitian yang dilakukan oleh Lindi Wulansari dkk dan penelitian yang kami lakukan adalah sama-sama menggunakan teknik modeling sebagai treatment untuk mengatasi masalah dalam penelitian masing-masing.

yaitu metode yang dipakai sebagai teratment. Penelitian yang dilakukan Nur Ilmi Fasih menggunakan REBT sebagai treatment, sedangkan penelitian yang kami lakukan menggunakan teknik modeling sebagai treatment.

3. Bimbingan konseling Islam Dengan Terapi Realitas Dalam Meningkatkan Rasa Percaya Diri Pada Anak Di Desa Srigading Ngoro Mojokerto (Studi Kasus: Seorang Anak yang Dipaksa Orang Tuanya Mondok). Moh. Arif Bahrudin, Skripsi, UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016. Hasil penelitian tersebut adalah proses konseling terhadap konseli dalam penelitian ini cukup berhasil, yang mana hasil tersebut dapat dilihat dari adanya perubahan pada perilaku konseli di mulai dari kemauan untuk kembali lagi ke pondok.
 - a. Persamaan: Persamaan antara penelitian yang dilakukan oleh Moh. Arif Bahrudin dengn penelitian yang kami lakukan adalah sama-sama menjadikan rasa percaya diri sebagai obyek dan masalah dalam penelitian.
 - b. Perbedaan: Meskipun sama-sama menjadikan rasa percaya diri sebagai obyek dan masalah penelitian, namun ada perbedaan yang mendasar diantara keduanya. Penelitian yang dilakukan oleh Moh. Arif Bahrudin menggunakan terapi realitas sebagai treatment dan menggunakan pendekatan kualitatif dalam penelitiannya, sedangkan penelitian yang kami lakukan menggunakan teknik modeling sebagai tretment dan menggunakan pendekatan kuantitatif.

